

# Fitch baja a BBB- calificación de la deuda de México

❖ Con esta nota de la calificadora, el país queda a un escalón de bono basura o especulativo, agravado por los efectos del coronavirus

[ Agencias ]

La agencia calificadora Fitch decidió recortar este miércoles la nota crediticia de México desde BBB a BBB-, con perspectiva estable, con lo que la nota queda a un escalón de ser considerada como bono basura o especulativo, ello debido a que perdería el grado de inversión, señala un comunicado que destacó la cadena CNN.

La agencia señala que el shock que padecerá México por la pandemia del coronavirus provocará una severa recesión este año y que el panorama para las finanzas públicas es mucho menos favorable que en la última revisión de su nota soberana reportada en diciembre de 2019.

Fitch estima que el PIB de México caerá 4% este año.

Asimismo, la agencia advirtió que con todo y la falta de apoyos fiscales financiados con deuda en el país, este indicador tendrá un ajuste de al menos seis puntos porcentuales, para acercarse al 50% respecto al PIB, es decir, en su nivel más alto desde la década de los 80.

"Existen riesgos a la baja para nuestras previsiones fiscales, ya que México puede aumentar el gasto en más de lo presupuestado para contrarrestar el efecto del coronavirus y las medidas de salud pública en la economía", señaló.

De acuerdo con la calificadora, una vez que termine la pandemia, el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador tendrá el desafío de consolidar las finanzas públicas de manera sostenida.

Asimismo, Fitch destaca que el marco de la política monetaria sustentada en un tipo de cambio flexible y con objetivos de inflación, representa una fortale-

za para la calificación soberana, y que ayudarán a absorber los choques externos.

Fitch advirtió que los factores que han estado frenando a la inversión antes de la crisis persistirán, entre ellos una débil gobernanza y las intervenciones políticas a favor del gobierno federal.

Incluso, en ausencia de una respuesta fiscal financiada por la deuda a la recesión económica, es probable que la deuda del gobierno general aumente al menos 6 puntos base del PIB a casi el 50 por ciento, el nivel más alto desde la década de 1980. Consolidar las finanzas públicas



El presidente Andrés Manuel López Obrador minimiza la nota de Fitch al argumentar que el tratado comercial con EU y Canadá permitirá reactivar la economía.

una vez que la crisis haya terminado y devolver la relación entre deuda y PIB a un camino sostenible será un desafío", advirtió la calificadora.

El anuncio que presentó este miércoles la calificadora Fitch, se da a casi un mes de que la agen-

cia calificadora S&P también recortara la nota soberana de México debido a la combinación de los shocks que se darán en Estados Unidos y México, a lo que se suma la caída de los precios del petróleo, que representará un gran impacto para el país.

## "¿Cómo califican ahora?, ¿por qué no esperar a que haya normalidad?", cuestiona López Obrador

[ Mario D. Camarillo ]

Fiel a su política de reprobación a toda expresión o calificación social o económica a las acciones de su administración, el presidente Andrés Manuel López Obrador descalificó este miércoles durante su conferencia matutina, las proyecciones de decrecimiento económico que estimó el Fondo Monetario Internacional (FMI), lo que consideró prematuro y ajeno a factores positivos que coadyuvarán a reactivar la economía nacional.

"Yo creo que hay que esperarnos, hay que actuar con mucha responsabilidad, hay inestabilidad internacional, esto aplica para el precio del petróleo, aplica para muchas calificadoras, ahora no existe normalidad, ¿cómo califican ahora, por qué no esperar, o mejor dicho por qué descalifican ahora?, porque no es sólo para México, es general, y deben actuar con responsabilidad", señaló el mandatario.

López Obrador trató de justificar la crisis que afecta a México en los ámbitos de salud y económico derivados de la emergencia mundial por coronavirus COVID-19, y refirió que esta calificación no considera elementos fundamentales que colocan a México en otra condición, entre ellos, la entrada en vigor del nuevo tratado comercial en América del Norte T-MEC y la inyec-

ción de recursos que aportará el gobierno federal una vez que se supere la fase 3 de la epidemia de la COVID-19.

"La ventaja de México, por el tratado económico comercial con Estados Unidos y Canadá, nos pone en una situación distinta, podemos nosotros reactivar la economía", señaló sin ocultar su optimismo en que esta crisis será pasajera, como aseguró en días pasados.

Asimismo, aseguró que la diferencia que marcará a México con otras naciones es que en el país hay distribución del ingreso. "Porque sí hay crecimiento pero no hay distribución del ingreso, pues acumulan riquezas y se benefician los de mero arriba y el pueblo padece, pero si se procura la distribución del ingreso, se garantiza el bienestar del pueblo", sentenció.

También consideró que la inyección importante de recursos dirigidos a los sectores más vulnerables fortalecerá la economía porque si la gente tiene dinero para comprar en las tiendas habrá más consumo.

"Se va a fortalecer la capacidad de consumo. Si hay consumo tiene que haber demanda. ¿Dónde se tiene que medir la situación económica del país? En el volumen general de ingresos con distribución o en las tiendas donde compra la gente", destacó.

### MONITOR FISCAL

Deuda de México aumentará a 61.4% del PIB, señala el FMI

El Fondo Monetario Internacional (FMI) anticipó en un documento denominado *Monitor Fiscal*, que la deuda bruta de México habrá de incrementarse en ocho puntos del Producto Interno Bruto (PIB) este año, para promediar 61.4 puntos, destacando que dicha estimación no incluye inyección alguna de emergencia ante la pandemia del coronavirus COVID-19.

La estimación del FMI fue calculada a partir de incorporar la caída prevista del Producto Interno Bruto de México anticipada en 6.6%, así como el efecto de la depreciación cambiaria en el pago del servicio de la deuda contratada en dólares. A pesar de este número, la deuda de México será menor que la de América Latina, respecto de la cual el FMI estima una deuda promedio del 78 por ciento del PIB.

Los expertos del FMI señalan en su documento sobre política fiscal de los países que "la pandemia ha elevado la necesidad de que se actúe con políticas fiscales hasta un nivel sin precedentes", al mismo tiempo que subrayó la utilidad de las medidas fiscales, con las cuales "se salvan vidas, se protege a las personas más vulnerables y a las empresas de las pérdidas, del desempleo y de las quiebras" y reduce el impacto de la enfermedad.

La información del FMI, correspondiente al reporte semestral en el que se exhibe la revisión general de la situación en que se encuentran las arcas públicas de los 189 países miembros, refiere que la deuda bruta de México al cierre del pasado 2019 fue del 53.4 puntos del PIB.

En la presentación del informe, el Director de Asuntos Fiscales en el FMI, Vitor Gaspar, precisó que el organismo ya tiene previsto un aumento promedio de la deuda mundial este año de 13 puntos del PIB, lo que considera lógico, toda vez que se están dirigiendo los recursos a fundear medidas salvavidas para que las empresas y hogares cuenten con lo indispensable para poder enfrentar la epidemia.

"En tiempos de pandemia, la política fiscal es clave para salvar vidas y proteger a las personas", explicó y reiteró el director del Departamento Fiscal del Fondo, Vitor Gaspar, durante una rueda de prensa. (Agencias).